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对话李玮锋·唯有努力之人不可替代

不“锋”魔，不成活

从接手球队
第一战到打完这
个赛季的最后一
场联赛，刚好 121
天；而 12月 1日迎
来自己44岁生日
李玮锋，和他的广
州城队在中超联
赛第33轮比赛中
3比0战胜了深圳
队，3分入账的同
时，以领先倒数第
三名武汉长江队4
分的优势，提前一
轮保级成功。

说不清道不
明的玄学，在广州
城队保级的过程中
发挥了怎样的作
用，恐怕没有人知
道；但可以肯定的
是，如果没有李玮
锋的出现，没有人
会知道，这支几个
赛季前还曾出现在
亚冠赛场上的球
队，在那个险些让
他们万劫不复的泥
潭中坠落的终点，
会是哪里。
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今年 8月29日，广州城俱乐部发布公
告，宣布由李玮锋出任俱乐部一线

队主教练，而这位新帅的任务和目标也
非常明确——众志成城，奋力拼搏，完成
本赛季的保级目标。当时的广州城队，
积分榜上只有3分，而且这仅有的一场胜
利，还是因为大连人队在与他们比赛时
使用U23球员违规而“送”上门来的，也
就是说，在李玮锋出任“救火教练”之前，
这支球队实际上刚刚经历了15连败。在
绝大多数人看来，带这样一支球队保级，
跟异想天开没有什么区别。

东方体育：现在已经成功保级了，
回过头来看看四个月前，说心里话，那
个时候的你，对于广州城队的保级，到
底有多大的把握？

李玮锋：简单一点说就是六个字：
有信心，没把握。

东方体育：万事开头难，尤其是在
广州城队已经连输了15场的情况下，接
手球队之前，你想好怎么烧第一把“火”
了吗？有没有想过，万一这把“火”没烧
好，把自己搭进去了怎么办吗？

李玮锋：当时的情况是我们进队之
后两天就要打比赛，你要说从根本上对
这支球队进行大的改变，肯定是不现实
的，一来没有那么多时间，二来我不是
魔术师，拿着一根魔法棒一挥，然后一
切就都按照我的想法来了。到队之后，

我跟所有人强调了两点，第一，想要保
级的话，不要指望什么奇迹，也不要指
望谁来帮我们，没有谁会来同情你，我
们唯一能够依靠的，只有我们自己；第
二，每个人都必须明白一点，我们的唯
一目标就是保级，我们现在就是一支排
名最后必须杀出一条血路来保级的球
队。我知道你们当中一些人经历过所
谓的辉煌，踢过亚冠，被人当成中超强
队，但是现在，把这些想法全都给我扔
掉，是我们去拼对手，不是等着对手来
拼我们。做不到这一点，你就不要上
场，因为我们上了场就是要去拼命的。

东方体育：好在第一场比赛就赢了？
李玮锋：如果我现在跟你说，那场

比赛当天上午我们连最后的出场阵容
都没完全确定下来，你信吗？但当时的
实际情况就是这样，非常纠结，因为你
看了球队之前的比赛，看了赛前两天的
训练，你就会觉得哪里都是问题，你就
会觉得怎么都不踏实，总想着尽可能地
把所有问题都解决掉，但这又肯定是不
可能的。那场比赛之后，我对球员表示
了感谢，同时也跟他们说，要好好感谢
一下他们自己，因为如果没有这场拼出
来的胜利，他们可能真的不知道自己有
多优秀。回过头来看，正是因为我们对
困难有了准备，后面再次遭遇连败的时
候，我们也没有害怕，更没有放弃，也才
有了最后保级这个结果。

对李玮锋和广州城队来讲，整个11
月份，天空的颜色都是黑的——

从 11月 3日客场 1比 4输给武汉三镇
队开始，先后输给了武汉长江、梅州客
家、北京国安、成都蓉城和天津津门
虎，连败的势头，甚至延续到了 12月
初，主场1比2输给了上海海港。原本
现出生机的保级形势，再一次蒙上了
厚厚的阴影。

东方体育：你提到了再一次的连
败，那个时候会有那种绝望的感觉吗？

李玮锋：作为教练组来讲，肯定会
把各种各样可能出现的情况都考虑进
去，包括最坏的情况会怎么样，所以说
我们是有一定的心理准备的，但是绝
望肯定不至于，如果那个时候连我们
都绝望了，队员怎么办？球队怎么办？

东方体育：压力呢？尤其是在连
续输球情况下的压力。

李玮锋：有，但肯定没有外界想的
那么大。为什么这么说呢？每场比
赛之后，我们都会做一些数据和视频
的总结分析，赢球了赢在哪里，输球
了输在哪里，不管输赢都要明明白白
的。那段时间我们确实一直在输球，
但是从数据来看，包括跟武汉三镇和
北京国安、上海海港这样的强队比
赛，我们在前 60 分钟的表现都非常
好，进攻防守都能组织起来，但是到
了第 60 分钟后，随着体能和控制力
的下降，丢球的概率也开始变大，有
几场比赛，我们都是在比赛的最后时
刻丢球，包括跟梅州客家和上海申花
队的比赛，都是这样。我说过，输球很
正常，但是你一定要知道输在哪里，我

们的问题，就是出在了体能上面。
东方体育：似乎一直到赛季末，广

州城队的这个问题也没有完全解决？
李玮锋：这个赛季开始之前，因为

一些众所周知的原因，广州城队的备
战并不是很完整，尤其是在体能这块
儿，我们教练团队接手之后，看到一些
球员的比赛数据之后，觉得完全不可
思议，因为这根本就不应该是一名职
业足球运动员的数据。从9月份我们
带队开始，因为一直都在比赛，不可能
停下来专门去练体能，只能是一边比
赛一边“拖”着那些体能方面有欠缺的
队员一起往前走。也正是基于这一
点，我们一直跟队员说，联赛要保级是
一个漫长的过程，我们每场比赛都在
进步，都是在一点一点向上走的，保级
的信心一直都没有丢掉过。

东方体育：带队的过程当中，跟队
员发过火吗？

李玮锋：有过碰撞和冲击，但我一
直以来的原则，就是在对事不对人的
基础上，尽我所能地保证对每个人的
公正和公平。作为一个团队，我们首
先要确保思想上的统一，否则已经上
战场打仗了，你想你的我想我的，这个
仗还怎么打？另外一点，在我们这支
球队当中，没有老队员和新队员之分，
也没有主力和替补之分，我不会照顾
任何人，每个人上了场都是要发挥作
用的。打上海海港队那场比赛，我们
上了很多年轻队员，回到休息室后，我
们每个人都对他们鼓掌致意，因为他
们的表现配得上掌声，同时也让老队
员明白一个道理，那就是除了努力，没
有谁是不可替代的。

用“煎熬”这两个字来形容最近一段
时间的李玮锋，一点都不为过。

如同一个即将被掏空家底的主人每天
盘算着手里还有几块硬币那样，过去
的这十多天，李玮锋的脑子里，整天盘

算着队里那十几个球员的名
字。“真的怕啊，就怕早上起来
一睁开眼睛，队医告诉我‘李
导谁发烧了，谁不能踢了’，真
的是一点办法都没有。”这样
的状况，一直延续到了与深圳
队那场比赛开始之前。

东方体育：打完与深圳队
的那场比赛之后，据说大半支
广州城队都倒下了。

李玮锋：当天晚上我们就有至少
四名队员发烧了，到了第二天，又有几
名队员身体开始有反应，所以我们只
能临时从俱乐部的2004和2005梯队
里调几名球员过来，否则最后一场比
赛可能连比赛名单都凑不出来。

东方体育：你自己呢？
李玮锋：我也不知道有没有中过

招，因为没有测过，说实话我也不敢
测，这个时候实在是不能也不敢倒
下。就在上个星期，我们教练组有成
员出现了发烧咳嗽的症状，包括我自
己，也感觉过嗓子不舒服，头有点疼，
但是因为注意力全都在球队的训练和
比赛上面，我也不知道是不是当你的
精神力量足够强大了之后，就能把头

疼脑热这些毛病压下去，反正我就这
么过来了，大家（教练组）想的都一样，
我们倒下了，球队怎么办？

东方体育：这次带队保级，跟之前
带天津天海队那次保级，哪一次更难
一些？难在哪里？

李玮锋：两次带队肯定不一样，要
说更难一些的话，肯定是这一次。带
天津天海队那次，至少球队的主力框
架还在，还有阿兰和雷纳尔迪尼奥这
样的外援，就像做饭一样，至少我还有
这些材料可以用。带广州城队打第一
场比赛，我们接手球队才两三天，连一
堂完整的训练课都没有上过，一些年
轻队员我甚至连名字都对不上号。有
时候跟对手比赛，看到人家替补上坐

着国家队的球员，除了场上的外援之
外，替补席上还有备着的，真的是羡慕
嫉妒啊，但是没办法，没有人会因为你
遇到困难了就放你一马，就少踢你一
个。想要活下去，你只能靠你自己。
打完跟深圳队之后，我跟队员们说，不
管是对你们自己，还是对我们教练组
来讲，今年都是一次值得我们自豪和
铭记的经历，因为我们做到了在别人
看来不可能完成的任务。前 15 轮比
赛，我们只拿到了3分，那个时候没人
看好我们，所以更要感谢俱乐部和领
导在那么难的时候选择我并且信任
我，也感谢我们球队的每一名队员和
工作人员，括媒体和广大球迷对我的
理解、支持和信任。

“我注意力放在球队上，头疼脑热都被压下去了”

“接手时哪里都是问题”

对话·李玮锋

VS

“踢海港那场比赛
我们上了很多年轻队
员，回到休息室后，我们
每个人都对他们鼓掌致
意，因为他们的表现
配得上掌声，同时也
让老队员明白一个
道理——除了努
力，没有谁是不
可替代的。”


